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Кондопога: расследование
13 сентября был обнародован отчет ВЦИОМ об отношении граждан России к событиям в карельском городе
Кондопога. Согласно этому опросу, 39% россиян считают, что это были столкновения на почве национальной
неприязни, 23% полагают, что это была борьба криминальных группировок за контроль над городом. 32%
затрудняются с ответом, а 6% считают все случившееся пьяной дракой.

Практически равные доли опрошенных (21-26%) говорят о столкновении экономических интересов и образов
жизни этнических групп, социальных причинах и непродуманной миграционной политике властей. Реже к
причинам причисляют рост националистических настроений в стране и отсутствие культуры
межнациональных отношений (по 10% и 15%).

Что касается виновников, то каждый второй опрошенный затрудняется его назвать. Остальные чаще всего
указывают на местные власти (24%), федеральные власти (8%), правоохранительные органы, местных
жителей, националистов, выходцев с Кавказа (по 2-4%).

Побывавший в Карелии эксперт ЦЭЖ попытался выяснить, что же там происходило, что было причиной
конфликта. И, самое главное, насколько корректно и адекватно освещали эти события средства массовой
информации.

Хроника конфликта.

В ночь с 29 на 30 августа 2006 года в ресторане "Чайка", принадлежавшем Иманову (азербайджанцу),
произошла драка между посетителями (русскими) и барменом ресторана (азербайджанцем). Затем
посетители, участвовавшие в драке, ушли. А через некоторое время к ресторану подъехали на нескольких
машинах знакомые бармена (чеченцы). По свидетельствам очевидцев, с криком "Аллах Акбар" и
националистическими антирусскими криками («Режь русских!», «Смерть русским»), они, вооруженные битами
и ножами, напали на других посетителей ресторана и случайных прохожих. В ходе массовой драки (другие
очевидцы называют это "избиением") были ранены несколько десятков человек. Участники драки, приехавшие
на машинах, (чеченцы) с места происшествия скрылись. Двое человек скончались на месте, а раненых
доставили в городскую больницу.

С 30 августа в Интернете были распространены призывы к жителям города защитить свои права, принять
участие в несанкционированном митинге против бездействия органов охраны правопорядка как в ходе самой
драки, так и вообще - бездействия милиции Кондопоги и ее неспособности защитить местных жителей от
криминала.

В ночь с 31 августа на 1 сентября некие лица совершили три попытки поджога имущества, принадлежащего
живущим в городе гражданам (кавказцам).

Днем 1 сентября состоялись похороны погибших Усова и Слезова. По местному телевидению был показан
сюжет, в котором всё произошедшее было названо «бытовой дракой». Вечером 1 сентября в город прибыли
представители Движения против нелегальной иммиграции, в частности, один из лидеров Движения Александр
Белов. В ночь с 1 на 2 сентября было сожжено несколько торговых точек, принадлежащих кавказцам,
живущим в Кондопоге.

2 сентября состоялся городской сход, на котором были выбраны представители населения Кондопоги. Им
предстояло вести переговоры с властями по поводу сложившегося в городе, как считали собравшиеся на
сходе, критического положения с преступностью. Официальная власть называет этот сход
несанкционированным митингом, собравшим порядка 2 тысяч человек. Участники митинга требовали
выдворить за пределы района нелегально проживающих в Кондопоге иммигрантов, отказать им в аренде
помещений и закрыть принадлежащие им увеселительные заведения. После проведения схода, по одной
версии основная часть собравшихся разошлась, но некоторые из участников (150-200 человек), в основном
находящиеся в состоянии алкогольного опьянения (якобы алкоголь раздавали некие лица на месте
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проведения схода), предприняли ряд хулиганских действий. Они подожгли ресторан "Чайка", ворвались в
магазин недалеко от ресторана, ограбили его, пытались поджечь также само здание магазина, несколько
павильонов на городском рынке. По другой версии, разошлись лишь немногие собравшиеся, остальные
смотрели, как сначала группа в 150-200 человек громила ресторан "Чайка", а затем как прибывший на место
происшествия ОМОН избивал этих людей и арестовывал их.

Еще до этого, 2 сентября в 18 часов министр внутренних дел Карелии ввел в действие оперативный план
"Вулкан-Г", а в самой Кондопоге был развернут оперативный штаб МВД республики. В результате за
совершение административных правонарушений были задержаны 109 человек.

В ночь со 2 на 3 сентября были также подожжены три автомобиля, здание мебельного цеха в пригородном
поселке Березовка, принадлежавшее чеченцу Муртазаеву, залы игровых автоматов, а также совершено
проникновение в магазин "Гермес".

С утра 3 сентября обстановка в городе, по сообщению местных властей, нормализовалась.

4 сентября глава Карелии Сергей Катанандов возложил ответственность за все происходящее на карельских
чеченцев.

5 сентября возле здания администрации Кондопоги на Пролетарской улице снова прошел митинг, собравший
около 50 человек. В городе был введен комендантский час. По подозрению в убийстве Усова и Слезова были
арестованы 5 человек. В Кондопогу прибыла делегация движения «Наши» «с целью ведения антифашистской
пропаганды».

6 сентября ночью был совершен еще один поджег – спортивной школы, тренером в которой был кавказец. В
город прибыла делегация из Чечни под предводительством представителя президента республики Мовлади
Ахматукаева. Власти города сообщили следующее: семьи некоторых кавказцев в целях безопасности были
вывезены из города и размещены в пионерском лагере недалеко от Петрозаводска. В будущем они намерены
требовать компенсацию за свое испорченное или уничтоженное имущество.

8 сентября в Кондопоге прошел еще один митинг, участники которого требовали, чтобы выходцы с Кавказа,
которых вывезли из Кондопоги, больше в город не возвращались.

9 сентября премьер-министр Чечни Рамзан Кадыров заявил, что найдет «правовой способ» решить проблему,
если власти Карелии не могут справиться сами. Однако впоследствии он отказался от своей инициативы.

12 сентября представители чеченской диаспоры Кондопоги, которым были предъявлены обвинения в
групповом хулиганстве и убийстве, отказались признать свою вину.

За прошедшие дни губернатор региона Сергей Катанандов сказал также, что власти города и республики,
включая его самого, знали, что в городе зреет конфликт, но не придали этому значения. "Я знал об этом. Но не
предполагал, что все так закончится. Сказать, что мы сделали все возможное для предотвращения кризиса,
не могу", - сказал Катанандов. С заявлением по поводу случившегося выступили представители всех
национально-культурных объединений Карелии. В заявлении отмечается, что "каждый, кто переступил закон,
какой бы национальности он ни был, должен понести справедливое наказание перед обществом по нормам
права".

В Кондопогу, в частности, и в Карелию вообще состоялось настоящее паломничество российских политиков
различных политических движений, желавших высказать местным жителям свое видение ситуации.

Представители правоохранительных органов сообщили, что возбуждено несколько уголовных дел: в
отношении зачинщиков драки и избиения бармена в ресторане "Чайка"; в отношении прибывших к ресторану
граждан, избивавших посетителей ресторана и прохожих и убивших двоих жителей Кондопоги; по фактам
массовых беспорядков в городе и порчи частного и муниципального имущества. По подозрению в убийствах в
Кондопоге арестованы 6 человек, и еще 47 находятся под административным арестом. Участникам массовой
драки Асланбеку Баканаеву, Саид-Магомеду Эдильсултанову, Магомеду Ахмадову и Исламу Магомадову
инкриминируются преступления, предусмотренные частью 2 статьи 105 (убийство двух и более лиц,
совершенное группой лиц по предварительному сговору из хулиганских побуждений) и частью 2 статьи 213
(хулиганство, совершенное группой лиц по предварительному сговору) УК РФ. Уголовные дела, возбужденные
по фактам массовых беспорядков и поджогов объединены в одно производство. Всего по делу установлены 11
подозреваемых, принимавших участие в погромах. Все они жители Кондопоги.



После событий в Кондопоге в других регионах Карелии произошли аналогичные, но не такие крупные
выступления граждан, протестующих против нелегальной иммиграции жителей Кавказа. И несколько
поджогов. Информация о подобных инцидентах стала поступать и из других регионов России.

Мнения сторон

Относительно того, кто виноват в беспорядках в Кондопоге, все участники событий расходятся во мнениях.
Причем, даже во властных структурах Карелии нет единства. Например, прокуратура области сначала
настаивала исключительно на бытовом характере всего произошедшего. Но затем присоединилась к главе
Карелии Сергею Катанандову и заговорила именно о межнациональном конфликте (губернатор говорил, что
"группа приезжих лиц вела себя вызывающе в отношении местных жителей").

В беседе с экспертом ЦЭЖ заместитель прокурора Карелии Петр Клемешев сказал, что прокуратура, в том
числе, проверяет и правомерность действий всех правоохранительных органов, якобы не мешавших избивать
жителей Кондопоги, а затем принимавших участие в разгоне граждан (наведении порядка). Проверяет и
работу кондопожской милиции, в которую якобы и раньше поступали жалобы на тех, кого сегодня подозревают
в убийстве. Прибывшие в Кондопогу и регулярно встречающиеся с местными жителями представители
республиканских силовых структур также всеми силами убеждают общественность, что разберутся. В
частности, заместитель прокурора Филипп Захаров на встрече с жителями Кондопоги пообещал разобраться с
жалобами на местную милицию, которые тут же на встрече и предъявили ему жители, и, конечно, тут же взял
все жалобы "на карандаш".

Руководитель оперативного штаба по расследованию событий в Кондопоге Анатолий Моисеев говорил о том,
что после Кондопоги подобные инциденты "раздували по всей Карелии, но у них ничего не получилось".
Губернатор тоже говорил, что "есть попытки чужих людей приехать в Кондопогу". А заместитель прокурора
Петр Клемешев прямо заявил в одном из своих выступлений, что к организации античеченского митинга в
Кондопоге, после которого последовали погромы, причастны националисты из "Движения против нелегальной
иммиграции", но у прокуратуры не было оснований для их задержания, поскольку в их выступлениях "не
выявлено признаков разжигания межнациональной розни или призывов к противоправным действиям".

Эксперт ЦЭЖ еще перед поездкой обратился к координатору ДПНИ Александру Белову. Александр Белов
посоветовал поговорить с жителями Кондопоги, избранными сходом для представления интересов жителей, с
которыми ДПНИ "подружился".

Одним из этих людей оказался Сергей Иванов, сотрудник охраны больницы, куда поступали раненые после
драки в «Чайке» люди. Он рассказал эксперту ЦЭЖ, что сам он не является членом ДПНИ, просто на данный
момент интересы Движения и жителей города пересеклись. Специально никто членов Движения о ситуации в
городе не предупреждал, они связались с горожанами сами, видимо, у них есть свои люди в Петрозаводске.
По словам Иванова, если бы дело ограничилось только дракой в «Чайке», власти замяли бы эту историю.
Нужно было привлечь внимание к беспределу, который творится в городе, и это внимание привлечено. "Мы не
ненавидим всех кавказцев, но мы против некоторых, вполне конкретных чеченцев, которые давно уже
беспредельничают в Кондопоге при попустительстве местных властей, - считает Сергей Иванов. – Тут скорее
вина власти. А что касается власти, местного главу администрации мы даже редко видели. Если бы сегодня
были выборы главы района, люди стопроцентно голосовали бы за главу местного самоуправления Анатолия
Папченкова, а не за нынешнего мэра". (В настоящий момент мэр Кондопоги Туркеничев подал в отставку, а его
обязанности выполняет его заместитель Петр Кириленко).

К сожалению, заместитель прокурора Петр Клемешев отказался помочь эксперту ЦЭЖ попасть в охраняемый
сотрудниками правоохранительных органов пионерлагерь, куда власти привезли бежавших из Кондопоги
чеченцев, заявив, что это «несвоевременно». В лагере еще в первые дни беспорядков побывала
петрозаводская журналистка, обозреватель электронного издания «Столица» Наталья Захарчук. По ее
данным, в лагере собралось около 50 человек, в основном это женщины и дети, среди них не только чеченцы.
Еду и медикаменты в лагерь власти привезли лишь на вторые сутки.

Наталья Захарчук рассказала эксперту ЦЭЖ, что вряд ли пострадавшим стоит рассчитывать на серьезную
компенсацию. Формально ущерб кондопожских беженцев был оценен в 150 тыс. рублей, и только на эту сумму
они все вместе и могут рассчитывать.

Жители Кондопоги, с которыми общался эксперт ЦЭЖ, подтвердили слова Сергея Иванова, что претензии их
относятся только к конкретным чеченцам, которых и до этого подозревали в преступлениях и обращались с
жалобами на них в местное отделение милиции. Речь о молодых чеченцах, «крышевавших» ресторан



«Чайка», неоднократно угрожавших местным жителям, которых раздражал круглосуточный шум в районе
ресторана. «В «Чайке» постоянно драки, было даже убийство, - рассказала эксперту ЦЭЖ женщина, живущая
рядом с рестораном, - а наши власти ничего не делали. Все видели, как по городу гоняет этот черный
«Мерседес» без номеров, эти бандиты даже сбили нескольких человек, и ничего им за это не было».

О том, что чеченцы не причина, а лишь повод для беспорядков, говорили члены карельского отделения КПРФ,
влиятельной в Карелии политической партии. По словам члена компартии Карелии, бывшего в 1999-2005
годах работником кондопожской администрации, заместителем мэра города по экономике, Ивана Алешина, во
многом причина не в чеченцах, а в бездействии местной власти. "В течение 2005 года поменяли всех
силовиков кондопожского района, приехали люди, которые в Кондопоге никогда не были, и вступили в
конфликт с рядовыми работниками органов, между собой они никак не связаны, а в городе сложная
обстановка, - рассказал Иван Алешин эксперту ЦЭЖ. - Город был готов бунтовать, всех достало, что
некоторые люди вели себя неадекватно. Но чеченцы - это всего лишь повод. Кондопога всегда была удачным
с социальной точки зрения регионом. А сегодня им говорят, что все в порядке, Владимир Владимирович у нас
царь и бог, Катанандов - герой капиталистического суда. А на деле сумскую птицефабрику закрыли, и за год
там произошло три тройных убийства. Разогнали леспромхоз, совхоз, завод камнелитых изделий
минерального сырья, комбинат хлебопродуктов в два раза сократил производство. Растет безработица. И в то
же время многие фабрики и предприятия покупают приезжие. И не только чеченцы или кавказцы. Москвичи,
например. Местному бюджету, как вы понимаете, от этого ни тепло, ни холодно. Местная власть не делает
ничего, чтобы стимулировать местного предпринимателя, поддержать кондопожских рабочих. А люди то все
видят и понимают, они же не быдло, больше половины с высшим и средним образованием, все себя привыкли
уважать. Вот предмет для злобы - бестолковый кавказский молодняк. И полыхнуло. А мог бы быть и другой
повод. Так что не надо искать заговорщиков".

Роль СМИ.

Все опрошенные экспертом ЦЭЖ люди в Кондопоге сходились в том, что средства массовой информации, и,
прежде всего, федеральные СМИ, неадекватно освещали кондопожские события.

По словам Сергея Иванова, лишь большой репортаж по ОРТ 11 сентября был грамотно сделан, а до этого
журналисты много ошибались и путались, предпочитали называть все произошедшее бытовой дракой либо
наоборот кавказскими погромами вообще. "Региональные и местные СМИ еще хоть как-то разобрались, а вот
федеральные СМИ работали плохо", - считает Иванов.

Со своей точки зрения критиковал работу журналистов и Анатолий Моисеев. По его словам, СМИ на 50%
говорили неправду. "Центральная пресса и телеканалы приезжали и спрашивали "А где у вас тут 15 трупов у
мэрии, где следы автоматных очередей на стенах кабинета мэра, так сильны были разрушения в городе, что
пришлось заново класть асфальт?", - рассказал Моисеев на одной из встреч с жителями Кондопоги.

Рядовые граждане также недовольны работой СМИ. Они считают, что федеральные телеканалы слишком
нагнетали обстановку, иногда будучи не в курсе реального положения вещей. Прежде всего, жителей
возмущает, что кондопожское недовольство федеральные СМИ представляли как бунт пьяных жителей.

Эксперт ЦЭЖ провел собственный краткий анализ некоторых публикаций, посвященных Кондопоге и
появлявшихся в СМИ в первую декаду сентября.

Вот, например, 5 сентября в латвийской газете "Вести сегодня" была опубликована статья "Кондопога без
чеченцев", судя по ссылкам - перепечатка статьи из московской газеты "Ведомости". В ней, в частности, было
сказано, что "жители города Кондопога, организованно собравшиеся на городской площади, разгромили
торговые палатки и кафе выходцев с Кавказа; убиты трое (по другим данным, четверо) человек". Между тем,
представители органов власти ничего не говорили о погибших с стороны кавказского населения города. И
дело было возбуждено только по факту массовых беспорядков. Далее газета пишет со ссылкой на слова
местного жителя: "за последние несколько лет в городе в 5 раз выросло число уроженцев Кавказа. Они и
раньше жили, несколько десятков семей. Торговали на рынке. А теперь их несколько тысяч". Вообще-то
зарегистрированных уроженцев Кавказа в Кондопоге, по разным данным, около 400 человек, среди них - 48
чеченцев (точное число зарегистрированных в городе чеченцев называл на встрече с жителями Кондопоги
Анатолий Моисеев). Выяснить это довольно просто - достаточно позвонить в местные органы власти. Понятны
упреки жителей в том, что кроме зарегистрированных есть и нелегалы, но вряд ли жители знают их число. И
если газета приводила такие слова, наверное, стоило бы привести и официальные данные. Наконец, еще одна
цитата "После этих событий в Кондопоге начались погромы, в результате которых всего за сутки практически
все выходцы с Кавказа уехали из Кондопоги".



Между тем, городской рынок работает, уроженцы Кавказа там по-прежнему торгуют, пустуют торговые места,
где торговали некоторые чеченцы. Осетины, работающие на комбинате и шоферами маршруток, работают,
грузины, торгующие на рынке и работающие на лесопилках, тоже вроде бы никуда не уезжали. Наконец, есть в
городе даже ассириец (хотя, может быть, его сложно назвать уроженцем Кавказа), который тоже никуда не
уезжал, и которого эксперт ЦЭЖ лично видел на одной из встреч жителей города с правоохранительными
органами Карелии. Кстати, он был знакомым одного из тех, кого власти сегодня обвиняют в драке с барменом
в "Чайке". Так что сказать, что все кавказцы повально уехали из города, было бы неправильно.

Между тем, 4 сентября информацию о том, что "все южане спешно позакрывали свои торговые точки и
постарались уехать из города", повторила газета "Известия" .

7 сентября в московской газете "Газета" приводятся слова местной журналистки Елены Зелинской:
"Журналисты ерундой какой-то занимаются. Поставят телекамеру, снимают в сто первый раз эту "Чайку" или
мэра нашего. Естественно, люди собираются посмотреть. А по телевидению передают: митинг в городе
прошел".

Но кроме обычных ошибок были и фальсификации. Местные журналисты писали о том, что был зафиксирован
случай, когда журналисты "для создания картинки" дали в руки биту одному из проходящих по улице
подростков и попросили его попозировать, что тот охотно и сделал. Все телеканалы в первые дни
кондопожских событий показали интервью якобы с медицинским работником больницы. де-то его представили
как врача больницы (ЦРБ), где-то - как санитара, а где-то - даже как врача морга. Он рассказывал о том, что
избитых чеченцами людей привозили в больницу с отрезанными ушами и выколотыми глазами.

Потом в интервью местной газете "Новая Кондопога" главврач больницы Людмила Егорова объяснила, что
этот человек в паталогоанатомическом корпусе больницы не работает, а в морге оказался по просьбе
родственников одного из погибших для оказания ритуальных услуг. Что касается отрезанных ушей, то у одного
из погибших был порез от ножа на ухе. "И для проведения медико-криминалистического исследования,
определения характера повреждения, особенностей предмета, которым был нанесен удар, судмедэксперт
отсекла часть ткани уха", - сказала в своем интервью газете "Новая Кондопога" Людмила Егорова.

"Я сам принимал пострадавших, говорит Сергей Иванов. - Конечно, у них были серьезные травмы и ранения
головы, но никаких отрезанных ушей и выколотых глаз там не было". Его слова подтвердил и Петр Клемешев,
сказавший эксперту ЦЭЖ, что по итогам медицинских экспертиз, у пострадавших не было подобных травм.
"Все события произошли в субботу, 2 сентября, а первое интервью с главой региона Катанандовым показали
по федеральным телеканалам лишь вчера, 11 сентября, вот вам и вся адекватность и профессионализм СМИ,
- считает Иван Алешин.

Эксперт ЦЭЖ намеренно не упоминает о националистических статьях в крайне правой прессе и на
экстремистских чеченских сайтах. С новостями типа "в городе прошли сходки чеченских и азербайджанских
бандитов. Свои семьи они отсылают из города в другие русские города. Принято решение постараться
выставить происходящее как "дебоши спившегося русского населения". Или "русские уголовники специально
спровоцировали чеченцев на драку, вступив в ссору с барменом азербайджанцем, причиной драки в
Кондопоге стало хулиганское поведение группы русских уголовников, которые "отмечали" выход из тюрьмы
своего товарища". Речь идет лишь об официальных, не о маргинальных СМИ.

Одна из немногих статей, автор которой постарался разобраться не в поводе, а в причинах произошедшего,
была статья в "Комсомольской правде", только от 13 сентября.

Выводы.

1. Похоже, что драка в ресторане «Чайка», с которой все и началось, носила вполне бытовой,
интернациональный характер. По информации Ивана Алешина, друзья умершего коммерсанта Владимира
Бутера (которые и были участниками драки с барменом) после поминок сначала отправились в городское кафе
"Руны" напротив рынка, но туда их не пустили. И тогда один из братьев Имановых который, кстати (по
некоторым данным присутствовал и на поминках) сам пригласил их в ресторан "Чайка".

Далее показания очевидцев расходятся. Кто-то говорил, что бармена ударили всего один раз, кто-то
рассказывает, что в этот вечер в "Чайку" уже дважды вызывали милицию, и на третий раз она туда уже не
поехала.

2. Что касается дальнейших беспорядков, то они были следствием недовольства местной властью и ее
полным бездействием в отношении владельцев "Чайки", деятельности братьев Имановых вообще и действий



некоей чеченской группировки, которая якобы "крышевала" "Чайку".

Старший из братьев Имановых появился в Кондопоге еще в 80-е годы. Сегодня братья занимаются
ресторанным, продовольственным и лесным бизнесом. Договор аренды помещения ресторана был заключен в
1996 году. Жалобы на "Чайку" местные жители подавали в милицию регулярно, все последние годы. Власть
давно пыталась расторгнуть договор с "Чайкой - кроме нарушения общественного порядка, на который и
жаловались жители, арендатор регулярно задерживал в местный бюджет арендную плату. Наконец, в 1999
году в кафе произошло убийство местной девушки. Жители неоднократно обращались в милицию с жалобами
на все ту же пресловутую "крышу" ресторана, неких молодых чеченцев, которые совершенно не подчинялись
милиции, были замешаны в нескольких авариях с человеческими жертвами и угрожали жителям Кондопоги. Но
выселить арендатора и его "крышу" никак не удавалось. Сегодня же, после событий в Кондопоге, Иманов сам
отказался от дальнейшей аренды этого помещения.

3. К другим чеченцам и уроженцам Кавказа, поселившимся в Кондопоге, у жителей претензий нет. Однако из-
за бездействия властей, не желавших потушить конфликт в зародыше, стали возможны беспорядки, в ходе
которых пострадали как раз те люди, к которым «нет претензий», например владелец мебельного цеха в
Березовке чеченец Муртазаев, живущий и работающий в Карелии с 1964 года. Кстати, на его лесопилке
работали и русские, и чеченцы.

4. Недовольство жителей и стало причиной того, что власти Карелии сегодня называют массовыми
беспорядками, а СМИ - погромами либо бытовыми драками. Конечно, в первую очередь - это недовольство
бессилием местной милиции и местной власти, которая не могла или не хотела защитить обычных жителей
города от криминала, в том числе и этнического. Но есть и экономические причины.

В Кондопоге в частности и в Карелии вообще власть вместо стимуляции местного бизнеса в основном ему
мешает. Лесной фонд перестали выдавать местным предпринимателям. Большой частью лесного фонда
владеет англичанин Алан Льюис, и коммерсанты, занимающиеся лесом, теперь вынуждены покупать лес уже
совсем по другой цене либо уходить из бизнеса. Многие заводы и предприятия области купили, например,
москвичи. Республиканскому бюджету от этого бизнеса ничего не поступает. И занятости у местных жителей
не прибавилось. Безработных молодых людей в Кондопоге достаточно. О закрытых или сокращенных
предприятиях говорил эксперту ЦЭЖ Иван Алешин.

В такой ситуации не потребовалось бы "чужих" для организации беспорядков, в чем пытается уверить сегодня
жителей Карелии местная власть. Скорее всего, ссылки на «чужих» - лишь попытка оправдать собственное
бездействие.

5. Но ситуацию в Кондопоге могут использовать и уже используют различные силы в своих собственных
интересах. Республиканская власть, может быть, постарается сейчас установить над Кондопогой контроль.
Дело в том, что, несмотря на все сложности, Кондопога все же благополучнее других районов Карелии.
«Виной» тому – один из крупнейших в России целлюлозно-бумажных комбинатов – ОАО «Кондопога». Главу
комбината Виталия Федермессера жители и считают реальным хозяином города. Все опрошенные экспертом
ЦЭЖ люди признавали, что отношение к нему сложное. С одной стороны, он очень много делает в социальной
сфере. Построены гигантский ледовый дворец спорта, детсады, новые жилые дома, отремонтированы
городские школы и улицы. Уж не говоря о том, что треть города работает на комбинате и получает неплохую
зарплату. Сложности в том, что, как говорят люди, зарплата могла бы быть еще больше, но излишки глава
комбината пускает на социалку, при этом якобы не забыв поднять зарплату себе лично. Говорят также, что
именно из-за того, что главе комбината удобна слабая кондопожская власть: эта власть и не в состоянии
справиться со всеми проблемами района, а Федермессер, помимо собственного комбината, занимается
«только строительством и социалкой».

Республиканская власть якобы давно старается заставить его себе подчиняться. В начале октября должны
состояться выборы в законодательное собрание в Карелии, а также выборы главы кондопожского
муниципального района и депутатов Совета Кондопожского муниципального района. Не исключено, что
карельская власть попытается использовать ситуацию в Кондопоге в ходе предвыборной кампании. Кроме
того, как рассказали эксперту ЦЭЖ в редакции местной газеты "Новая Кондопога", есть и экономические
интересы. В свое время заинтересованность в комбинате проявлял Олег Дерипаска, но он не смог выкупить
акции предприятия. Сейчас именно экономические круги могут использовать ситуацию в городе и прибрать
комбинат к рукам. Что тогда будет с городом, если у комбината появятся «неместные» начальники - никто не
знает.

6. В такой сложной ситуации СМИ, прежде всего, федеральные, сводят все лишь к национальным проблемам,



порой доходя и до прямых фальсификаций. А с другой стороны – многие СМИ, не желая разжигать
межнациональную рознь, называют все случившееся «бытовой дракой», также, не вникая в причины.

Может быть, в обозримом будущем, средства массовой информации заинтересуются и социальными
причинами всего произошедшего, и кроме репортажей появятся и аналитические статьи. Эксперт ЦЭЖ
обратился за комментарием к Александру Верховскому, руководителю центра «СОВА», исследовательского
центра, специализирующегося на проблемах ксенофобии. «Вряд ли описанные вами фальсификации связаны
с чьим-то злым умыслом, - считает Верховский. – Это скорее непрофессионализм. Надо же было что-то
снимать людям, нужна картинка. Такие случаи часто бывают в конфликтных точках везде, по всему миру. Есть
довольно известные подборки, как фальсифицировались сюжеты в Палестине. Это целый промысел -
постановочная съемка. К сожалению, это – банальная ситуация. Что касается этнической преступности, то
словосочетания «этническая преступность» даже в московской милиции стараются избегать. Оно очень
неточное. Журналисты говорят, например, «грузинская группировка», а в милиции знают, что в этой
группировке интернационализм – и грузины, и чеченцы, и другие национальности. Чаще всего этничность этих
группировок довольно условна. Но понятно, несмотря на это, что есть и не вполне легальные связи внутри
диаспор, странно было бы, если бы их не было. Мне кажется, что глупо было бы отрицать, что эта драка в
«Чайке» была воспринята всеми окружающими как нападение чеченцев на русских посетителей ресторана.
Была кавказская или чеченская группировка, и именно это возмутило, что чеченцы били русских, и милиция на
это не реагировала. И, конечно, если задним числом этим этническим моментом в рассказах пренебрегать,
жители таким искажением будут недовольны, это будет дополнительный раздражающий фактор. Тут еще
интересен такой момент. Действительно ли нападавшие чеченцы кричали «бей русских» или что-то в этом
роде? Если они это кричали, то это уже определенным образом квалифицирует случившееся именно как
столкновение на почве национальной ненависти. Вот если какой-то скинхед ограбит прохожего – это будет
просто ограбление. А если он его будет избивать с криками «бей черных», то это уже преступление на
национальной почве. То есть, есть простое правило для журналиста – упоминаются обстоятельства по мере
их необходимости. В этой ситуации, очевидно, есть необходимость говорить о чеченской группировке, иначе
непонятно будет, что вообще происходило в Кондопоге, и что было поводом и причиной этих беспорядков».
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